
INFORME DE GESTION

PRIMER SEMESTRE
ENERO 2021 -JUNIO 2021

C O M U N E R A  V E R Ó N I C A  T E N A G L I A
C I U D A D  A U T Ó N O M A  D E  B U E N O S  A I R E S  -  C O M U N A  4



Comisión de Educación, Formación, Producción y Empleo
Comisión de Género y Disidencias

El presente informe se emite en cumplimiento de lo
dispuesto por el artículo 32 que establece las atribuciones de los
integrantes de la Junta Comunal de la Ley 1.777 “Orgánica de Comunas” y
por la Ley 104 de “Acceso a la Información Pública” de la Constitución de
la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Corresponde destacar que cabe a mis funciones la coordinación de las
siguientes comisiones, según consta en actas de la Junta de fecha 5 de
Marzo de 2020:

Es importante mencionar que este año de gestión todavía se encuentra
atravesado por la pandemia de COVID-19, por lo tanto, se ha avanzado
dentro del marco de lo posible teniendo en cuenta las recomendaciones
sanitarias y lo establecido por normativa tanto por el Gobierno Nacional
como por el Gobierno de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

PROYECTO DE LA EX CÁRCEL DE CASEROS

Durante el 2020, presenté ante la Junta Comunal un proyecto para
transformar la ex cárcel de Caseros, hoy un espacio en desuso y
abandonado, en un Centro de Desarrollo Productivo y Tecnológico, que
incluya la primera Agencia Porteña de Ciencia y Tecnología, una
incubadora de empresas tecnológicas y un Espacio para la Memoria
respetando la identidad del barrio.

Este proyecto fue declarado de interés por la Junta Comunal por
unanimidad con el apoyo de todos los miembros pertenecientes al
Frente de Todos y a Juntos por el Cambio (representan más del 90% de
los vecinos y vecinas de la Comuna 4).

Por lo tanto, con la declaración de interés de transformar la ex Carcel de
Caseros en un Centro de Desarrollo Productivo y Tecnológico por
unanimidad en la Junta Comunal, sumamos otro paso para continuar
trabajando y gestionando codo a codo con todos y todas en la Comuna 4. 
 



Potenciar la economía del conocimiento en nuestra Ciudad es un paso
fundamental para crear amplios beneficios para nuestros vecinos y
vecinas pero con un sentido federal.

El 25 de marzo del 2021, dimos el segundo paso: la presentación del
Proyecto de Ley en la Legislatura de la Ciudad Autónoma de Buenos
Aires. De este modo comenzamos a construir los acuerdos necesarios
para la transformación de la ex Cárcel en un hito de la producción, la
ciencia, la tecnología y el empleo. 

El proyecto de ley cuenta con el acompañamiento de diferentes
organizaciones empresariales, sindicales, educativas y comerciales.
Entre ellas están: 

- Cámara de Instituciones de Diagnóstico
Médico (CADIME) 
- Cámara de la Industria Argentina del
Software (CESSI)
- Cámara Argentina de PyMES Proveedoras de
la Industria de las Telecomunicaciones
(CAPPITEL)
- Unión Argentina de Jóvenes Empresarios
(UNAJE) 
- Federación de Obreros y Empleados
Telefónicos de la República Argentina
(FOETRA)
- Sindicato de Mecánicos y Afines del
Transporte Automotor (SMATA)
 

- Unión Informática
-Asociación Argentina Democracia Participativa
- Asociación de Comerciantes, Profesionales, Empresarios y Amigos de
Parque de los Patricios y Adyacencias (ACOPP)
- Universidad Popular Sociedad Luz
- Pompeya No Olvida
- Asociación Civil Miguel Bru

 



Encuentro con Horacio González, Delegado General del SMATA-
CABA, donde se abordó una agenda de trabajo conjunta en relación al
proyecto de la ex cárcel. 
La presentación del proyecto de la ex Cárcel de Caseros junto al
Secretario General de Unión Informática, Ignacio Lonzieme y al
Delegado General del SMATA-CABA, Horacio González. Dicho evento
contó con la presencia de más de 100 dirigentes gremiales y
empresariales. 
Encuentro con el Director de la Administración Nacional de
Laboratorios e Institutos de Salud Malbrán, Pascual Fidelio, y con el
Presidente de CADIME, Guillermo Gomez Galizia. 

El proyecto fue ingresado por Mesa de Entrada de la Legislatura con
número de expediente 843-P-2021 y fue tomado como propio por el
legislador Matías Barroetaveña. El mismo se encuentra actualmente en la
Comisión de Planeamiento Urbano y cuenta con el apoyo de los
siguientes legisladores y legisladoras: Victoria Montenegro, Javier
Andrade, Lucía Cámpora, Claudio Morresi, Laura Velasco, María Bielli,
Juan Manuel Valdés, Lorena Pokoik, Manuel Socías, Santiago Roberto y
Cecilia Segura. 

A su vez, a partir del proyecto se han realizado una serie de actividades,
reuniones y difusiones con diferentes instituciones para comenzar a
construir las redes que constituyen el ecosistema productivo de la
economía del conocimiento. En ese sentido se ha realizado:



Encuentro con Marcela Rizzo, Directora Nacional de Productos
Médicos del ANMAT. 

Reunión con CADIEEL (Cámara Argentina de Industrias Electrónicas,
Electromecánicas y Luminotécnicas). 
Encuentro con la legisladora María Sol Mendez y la comunera
Margarita Sanchez. 
Reunión con el legislador Diego Weck. 
Reunión con el presidente de la Comisión de Planeamiento Urbano
de la Legislatura, Daniel del Sol, junto con el juntista Cristian Mealla y
el legislador Matias Barroetaveña.

CONVENIO ENTRE LA COMUNA 4 Y CADIME

La Comuna 4 firmó junto a la Fundación DPT y la Cámara de
Instituciones de Diagnóstico Médico un convenio marco de cooperación
a fin de promover el desarrollo productivo y tecnológico, generar
oportunidades formativas y educativas por medio de diversas acciones,
entre ellas el otorgamiento de becas para los vecinos y las vecinas de la
Comuna. 



Vacunas virales: fenómenos sanitarios, tecnológicos y sociales.
Biomasa
Fundamentos para la Gestión de Organizaciones de Salud

La educación, la investigación y las ciencias aplicadas son las bases de
nuestro presente y futuro. En este sentido, a lo largo de este tiempo se
han desarrollado los siguientes cursos: 

6 vecinos y vecinas de la Comuna 4 han adquirido una beca completa
para poder acceder a la cursada gracias a este convenio. 

Por otro lado, se realizó una visita al Instituto Universitario junto al
Presidente de la Agencia I+D+i, Fernando Peirano, y al Legislador de la
Ciudad de Buenos Aires, Manuel Socías, para abordar diferentes planes
alrededor de la formación en investigación científica. 

Asimismo, gracias al Convenio celebrado entre la Comuna 4 y CADIME se
han iniciado los primeros pasos para la colaboración en el “Concurso
SALUD INNOVATECH” donde se convoca a la presentación de ideas,
proyectos y prototipos que se vinculen con la investigación y el
desarrollo científico. 



Ana Franchi, Presidenta del CONICET

ARTE, CIENCIA Y TECNOLOGÍA

Sur en Vivo es un centro cultural, un espacio de encuentro para la
cultura, la música y el entretenimiento en el sur de la Ciudad de Buenos
Aires. 

A partir del surgimiento de la pandemia por el Covid 19 y las diversas
medidas de restricción de circulación y encuentro de personas, Sur en
Vivo quedó por muchos meses cerrado, sin posibilidad de generar
ingresos para poder mantener el funcionamiento del mismo.

Es por ello que sus dueños pensaron en reacomodar el espacio para
poder funcionar como centro cultural, y así poder adaptarse a las nuevas
condiciones que la pandemia estaba imponiendo. 

De esta forma acompañé el proceso de Sur en Vivo para poder habilitar
lo que era antes un boliche bailable en un Centro Cultural y que permita
también la venta de alimentos y gastronomía. Se realizó una audiencia
pública en la que participé como expositora en carácter de miembro de
la Junta Comunal, para impulsar este tipo de reconversiones productivas,
que permiten generar puestos de trabajo nuevos en la Comuna 4.  

Como responsable de la Comisión de Educación, Formación, Producción
y Empleo, y con intenciones de seguir impulsando el desarrollo de la
Economía del Conocimiento en la Comuna 4, comencé a plantear un
proyecto para realizar un evento por la Semana Nacional de la Ciencia, la
Tecnología y el Arte Científico en la Comuna 4.

Esta Semana tuvo su precedente en el año 2019, la cual fue organizada de
forma conjunta por el CONICET y la Universidad Nacional del Nordeste.
La misma formó parte de una acción de divulgación organizada por el
Ministerio de Tecnología e Innovación Productiva, diseñada para mostrar
la producción de conocimiento científico en nuestro país. 

Es por ello que mantuve diferentes reuniones con:



Manolo Sueiro, trabajador del CONICET y Secretario Adjunto de la
CTA CABA

Sandra Torlucci, Rectora de la Universidad Nacional de las Artes

A su vez, mantuve un encuentro con Pedro Peligro, artista de la Comuna
4, Marcelo Dionisio y Mara Gorini, autoridades de Sur en Vivo, donde
abordamos temas referidos a los y las jóvenes de nuestra Comuna, el arte
y la tecnología y de las oportunidades que nos ofrecen estas áreas en
materia de empleo y producción. Nos comprometimos a trabajar en
conjunto para potenciar el arte y la tecnología en la juventud. En este
sentido, redefinimos la Comuna 4 como la COMUNA 4.0.



CONECTIVIDAD EN LA BOCA

Me reuní con Cristian Delicia, Coordinador Operativo de la Cooperativa
NUDO, para informarme sobre el proyecto “KUENK, navegar es preciso”
que la cooperativa realizó con el objetivo de brindar acceso a internet en
el barrio de La Boca, priorizando a las familias que viven en los sectores
más postergados.

El proyecto fue presentado ante el ENACOM con la intención de que el
mismo forme parte del “Programa para el Desarrollo de Infraestructura
para Internet destinado a Villas y Asentamientos Inscriptos en el Registro
Nacional de Barrios Populares en Proceso de Integración Urbana
(RENABAP)”. En el actual RENABAP, figuran 3 barrios populares dentro de
La Boca: 19 de Octubre, Lamadrid y Pedro de Mendoza. 

A su vez, el mismo fue tratado por la Junta Comunal y fue declarado de
interés por unanimidad.

INSTITUTO DE FORMACIÓN TÉCNICA SUPERIOR N° 22

Por solicitud de profesores, autoridades y parte del equipo del Instituto
de Formación Técnica Superior 22, me reuní con ellos para conocer la
situación que como institución estaban atravesando. 



El IFTS 22 es la única oferta de educación técnica superior de la Comuna
4 y el único que dicta la carrera de Gestión Ambiental de la Ciudad de
Buenos Aires. 

Al momento de la reunión, me comentaron que el Instituto se
encontraba sin autoridades designadas desde hacía más de 2 años y sin
fecha concreta para su cobertura. El cargo de Rectoría se encontraba
vacante desde diciembre de 2018, y la Secretaría Académica lo está desde
abril de 2019. Esto dificulta el funcionamiento de la institución debido a
que la Secretaría Administrativa no puede reemplazar en sus funciones a
la Rectoría y Secretaría Académica, de acuerdo al propio Reglamento
Orgánico de los IFTS. Asimismo, hay 3 materias que no cuentan con
docente designado, lo cual dificulta la posibilidad de los y las estudiantes
para completar su cursada, y poder obtener su título. 

A partir de esta primera reunión que mantuvimos junto al Presidente de
la Comuna, se decidió incorporar la problemática al orden del día de una
reunión de Junta Comunal, para someter a votación la declaración de
interés del IFTS 22, que fue aprobada por unanimidad. 

En ese sentido, se generaron los mecanismos de articulación entre la
Comuna 4 y la Legislatura, específicamente con la legisladora María
Bielli, integrante de la Comisión de Educación, Ciencia y Tecnología de la
misma. En el mismo se acordó la presentación ante dicha Legislatura un
Proyecto de Declaración, el cual manifestaba la preocupación de la
situación que se encontraba atravesando el IFTS.

Luego de la declaración de interés por parte de la Comuna 4, la
presentación del proyecto en la Legislatura y la trascendencia pública de
dicha situación, se abrió la convocatoria para cubrir el cargo de Rector
para el IFTS 22.

Todavía esperamos que el Gobierno de la Ciudad abra la convocatoria
para cubrir el cargo de la Secretaría Académica, y de los docentes de las
3 materias faltantes, y se garantice así de una vez por todas el pleno
funcionamiento del Instituto. 



Creación de un Centro de Servicios para la Ciencia y la Tecnología -
Polo productivo en la ex cárcel de Caseros.
Mayor número de Centros Integrales de la Mujer en los barrios de
Nueva Pompeya, Zavaleta y 21-24.

Según la Dirección General de Estadística y Censos (Ministerio de
Hacienda y Finanzas GCBA), la desocupación en el sur de la Ciudad
durante el 1er trimestre de 2021 alcanzó el 15%. En ese sentido, desde
la Comuna 4 fomentamos el impulso y activación del Distrito
Tecnológico como así también de los Distritos Económicos. La
economía del Conocimiento crea nuevos empleos y
emprendimientos productivos, se debe poner nuestros esfuerzos en
la generación de oportunidades en nuestros jóvenes. 
Hoy en día existen Centros Integrales de la Mujer en toda la CABA. La
ley 5.466 regula estos centros. En ese sentido, dicha ley menciona
que se debe garantizar al menos 1 (uno) CIM por comuna hasta
cumplimentar el máximo de 1 (uno) cada 50.000 (cincuenta mil)
mujeres por comuna. 

PLAN URBANO AMBIENTAL

En el marco del trabajo realizado el año pasado en relación a la
actualización del Plan Urbano Ambiental de la Ciudad de Buenos Aires, se
realizaron reuniones con la Junta Comunal y con la Coordinación del
PUA para establecer los ejes estratégicos para el desarrollo de la
Comuna. 

Luego de reuniones de diagnóstico con la Coordinación del PUA,
enviaron un documento preliminar donde se establecen algunas de las
ideas planteadas en los encuentros anteriores. 

A partir de eso, en reunión de Junta Comunal se establecieron las
propuestas para presentar a la coordinación del PUA, entre ellas
presenté:

Caben mencionar algunos datos que justifican los pedidos realizados:



En el Hospital Garrahan junto a Oscar Trotta, Miembro del Consejo
de Administración del Htal. Garrahan, Arnaldo Medina, Secretario de
Calidad en Salud del Ministerio de Salud de la Nación, Victoria
Montenegro, Legisladora de la Ciudad de Buenos Aires, directores y
directoras del Hospital y trabajadoras y trabajadores. 

En la nuestra está ubicado el CIM “Pepa Gaitán” en el barrio de
Parque Patricios. Sin embargo, según la revista semestral Nº 27 de
datos y estudios sociodemográficos urbanos publicada por la
Dirección General de Estadísticas y Censos de la Ciudad de Buenos
Aires en 2017, en la Comuna 4 hay 124.901 mujeres. Esto significa que
en la comuna deben existir tres CIM, por lo tanto, faltan dos. Cabe
destacar que no es simplemente por cumplir un cupo por cantidad
de habitantes sino porque, además, las estadísticas de denuncias nos
demuestran que es urgente contar con más espacios de atención y
contención de mujeres y disidencias en la Comuna.

24 DE MARZO

En el marco de los 45 años del golpe cívico militar participé de la jornada
Plantar Memoria en diferentes actividades que se realizaron en la
Comuna:



En la Universidad Popular Sociedad Luz junto a Oscar González,
Alberto Berretta y docentes del Instituto Alfredo Palacios y la
Biblioteca Popular Dr. Ángel M. Gimenez.
En la ex Cárcel de Caseros se inauguró un mural realizado por la
Colectiva de Derechos Humanos de Parque Patricios. 
En Plaza Traful junto a la organización Pompeya No Olvida. 
En Plaza Nicaragua junto a diferentes organizaciones civiles, entre
ellas Memoria de Mujeres. 

REUNIONES CON AUTORIDADES E INSTITUCIONES

Me reuní con el Ministro de Desarrollo Productivo, Matías Kulfas, y el
Secretario PyMe, Guillermo Merediz, para conocer las políticas llevadas a
cabo por el Gobierno Nacional para asistir a las PyMes y
emprendimientos productivos durante este transcurso de la pandemia.
Allí comentaron nuevas medidas para incentivar el consumo y el apoyo
para el financiamiento del sector. 

Asimismo, en este mismo sentido me reuní con María Apólito,
Subsecretaria de Economía del Conocimiento, Ignacio Lonzieme,
Secretario General del Gremio Unión Informática y José María Louzao,
presidente de G&L Group, para conversar sobre cuáles son las demandas
del sector y qué incentivos puede generar el Estado para ayudar al
crecimiento del mismo.



Es importante destacar la presencia del Estado nacional, la Junta
Comunal, sindicatos y empresas en pos de un objetivo en común: la
generación de producción y trabajo.

MUJERES, GÉNEROS Y DISIDENCIAS

La Comuna 4 formó parte de los Operativos
Territoriales que el Ministerio de las
Mujeres y Disidencias organizó en la Ciudad
de Buenos Aires para inscribir al Programa
Acompañar. 

De esta forma, participé del Operativo que
se realizó en el barrio de La Boca, frente al
Centro de la Justicia de la Mujer, y
acompañé a la Ministra Elizabeth Gómez
Alcorta en su recorrida por el mismo. 

Fui invitada a una actividad en el marco del 8 de marzo, organizada por
Huracán Feminista donde plantearon diferentes ejes de trabajo para
abordar los derechos de las mujeres. A su vez, tuvimos un primer
encuentro con las autoridades de la Comisión de Géneros del Club
Huracán. 

INSTITUCIONAL

Encuentro en Unidigital

Visité junto a Santiago Cafiero, Jefe de Gabinete de Ministros de la
Nación, y Fernando Peirano, Presidente de la Agencia I+D+i, la empresa
Unidigital vinculada con la Economía del Conocimiento.



Reunión junto a la Unión Argentina de Jóvenes Empresarios

Me reuní con el presidente de UNAJE (Unión Argentina de Jóvenes
Empresarios) Joaquín Zoilo y Julián Losardo, Coordinador Ejecutivo, para
compartir ideas que impulsen la Economía del Conocimiento. El 90% de
las empresas que forman parte de UNAJE son primera generación
empresaria, lo que nos da la pauta de que hay muchas ganas de invertir y
emprender en nuestro país.
 
Conmemoración Iron Mountain

A 7 años de la tragedia de Iron Mountain, que se llevó la vida de 10
bomberos y rescatistas, entre ellos dos Bomberos Voluntarios de Vuelta
de Rocha, acompañé el acto conmemorativo por su memoria. 

Encuentro con Y-Tec

Reunión con Eduardo Dvorkin, Presidente de Y-Tec, donde se abordaron
ejes para el impulso de la ciencia y la tecnología aplicada en la Comuna 4. 



Reunión virtual con Roberto Carlés

Encuentro con Roberto Carlés, Embajador argentino en Italia, el cual giró
en torno a cómo potenciar la exportación de productos y servicios de
PyMEs dedicadas a la economía del conocimiento. 

Participación en Consejo Económico y Social CABA

En el marco de la presentación del Consejo Económico y Social CABA,
participé junto a Horacio González del SMATA, Ana Franchi, Presidenta
del CONICET y Sandra Torlucci, Rectora de la UNA, del encuentro “Por
una Ciudad productiva”. 



Reunión con la Legisladora Cecilia Segura y la Comunera Nancy Bolaño

Cecilia Segura es Vicepresidenta 1° de la Comisión de Ambiente de la
Legislatura Porteña y junto a Nancy Bolaño, Comunera por la Comuna 15,
nos reunimos para trabajar en conjunto problemas relacionados al
ambiente. En este sentido, conversamos sobre las oportunidades de
producción y empleo derivadas del tratamiento de automotores
judicializados abandonados, perdidos y decomisados, que afectan el
medioambiente de los lugares donde éstos se ubican. 

CLUBES

Club Miriñaque en Pompeya 

En el marco del Programa Clubes en
Obra, visitamos el Club Miriñaque junto
a Matías Lammens, Ministro de Turismo     
y Deportes de la Nación. 

Club Nazaret

Visita al Club Nazaret junto a Francisco 
Chiban, Director de Clubes del 
Ministerio de Turismo y Deportes de 
la Nación. 



Podas de árboles
Colocación de sumidero
Arreglo de veredas
Colocación de reductores de velocidad

Elaboramos un conjunto de acciones junto al Presidente de la institución,
Diego Andrés Castro, para la inscripción en el Registro de Clubes y para
obtener la personería jurídica del mismo, para que así puedan acceder a
beneficios y subsidios para mejorar las instalaciones del club.

COMERCIOS

Recorrida de comercios en Parque Patricios

En el marco de la campaña de prevención contra el dengue, se realizó
una recorrida de comercios en el barrio de Parque Patricios junto a la
Asociación de Comerciantes, Profesionales, Empresarios y Amigos de
Parque de los Patricios y Adyacencias. 

Además, en dicho recorrido los comerciantes solicitaron control de
plagas y la remoción de la senda peatonal que había sido ensanchada
anteriormente. Ambas solicitudes fueron solucionadas por gestión de la
Comuna 4. 

GESTIONES ADMINISTRATIVAS

A su vez, se han canalizado diferentes trámites por pedidos de vecinos y
vecinas de la Comuna:



Desratización
Higienización y desratización de baldío
Reparación de luminaria pública
Vehículos mal estacionados
Reubicación de contenedor

Por otro lado, presenté a la Junta Comunal el Programa “Huracán Verde
Esperanza” que el Club Huracán planifica en materia de ambiente y
cuidado del barrio. Este programa fue declarado de interés comunal por
unanimidad. 

CONSEJO CONSULTIVO

El día 4 de junio se realizó una Reunión Extraordinaria con el Consejo
Consultivo de la Comuna 4. Dicho encuentro fue pensado para acercar la
gestión de la Junta Comunal con los pedidos y recomendaciones de los
vecinos y vecinas que componen el Consejo. 

Lamentablemente, la reunión que planificaba mejorar los mecanismos de
comunicación entre vecinos, vecinas y la Junta Comunal, fue atacada por
trolls que duplicaron las identidades y violentaron a las autoridades
presentes. En este punto es donde mi persona fue agraviada con
mensajes de odio y misóginos que llevaron a la suspensión del encuentro. 

A partir de estos hechos, la Junta Comunal repudió el ataque sufrido
mediante una declaración firmada por los y las juntistas. A su vez, el
legislador Juan Manuel Valdés presentó en la Legislatura Porteña, junto a
Claudio Ferreño y Manuel Socías, una declaración repudiando los hechos
anteriormente comentados. Dicho proyecto fue aprobado por la
Legislatura el día 17 de junio. 

Los actos violentos, misóginos y de odio no tienen lugar en nuestra
Comuna ni en la Ciudad. Construir una democracia participativa
constituye uno de los valores fundamentales de nuestra gestión y
seguiremos apostando a la participación vecinal con las condiciones
necesarias para garantizar la seguridad de todos y todas. 


